
“绝不会瞒报”才能引领舆情

□本报评论员 娄士强

北京暴雨牵动着亿万国
人的心，灾难中的伤亡人数
始终是社会关注的焦点。7月
25日上午，北京市常务副市
长李士祥表示，将“适时公布
因灾死亡和失踪人员消息”。
这是继7月24日北京市政府承
诺“绝不会瞒报死伤人数”之
后，官方作出的又一次公开
表态。这一表态，无疑值得肯

定和鼓励。北京作为首都，应
该在信息公开方面成为全国
各个城市的表率。

回顾本次暴雨灾害，政
府在信息披露上较以往有了
很大不同。7月22日凌晨，北京
市防汛指挥部就向媒体首次
公布了城区 1 0人死亡的消
息。当天晚间，北京市政府新
闻办再次通报，北京市境内
因暴雨死亡37人。单从时效
上讲，相比2003年“非典”疫情
初期的信息不畅，这种及时
公开有相当大的进步。

事实上，这种改变正是

来自执政经验的积累。在24

日的通报会上，北京市政府
新闻办主任王惠就坦称，经
过“非典”事件的考验，深深
懂得了透明的道理。在灾难
面前，及时有效的信息公开，
能够让群众更加团结，发挥
万众一心的力量。相反，瞒报
带来的后果是灾难性的，不
仅会降低政府公信力、放大
信任危机，对于救灾也于事
无补。

对政府来讲，信息公开
既是经验的总结，也是时代
的要求。互联网的兴起，尤其

是微博的普及，让每个人都
轻松成为掌控信息的主体，
这也给政府工作带来前所未
有的挑战。无数事实说明，在
突发事件面前，封闭和隐瞒
的做法不但不能使纷乱的信
息得到有效引导，反而可能
会将社会舆论引入混乱之
中。

以往，人们要求信息及
时公开，更多是出于对自己
利益可能被侵害的担忧，而
现在，公众更看重的是对公
共信息的知情权，这实质上
是社会文明进步的体现。公

众对政府的质疑甚至批评，
恰恰反映了民众对政府的期
待。对政府部门来讲，每一次
的正面回应，都是一次引导
舆论的机会。在质疑和回应
中，政府和老百姓一来一往
就搭建起了沟通的平台，从

“一厢情愿”变成了良性互
动，矛盾和误解也容易在对
话中烟消云散。

当然，回应最需要的是
诚意，北京市政府的几次正
面回应，让群众看到了积极
的态度，他们希望能得到更
多的有效信息。22日至今，因

暴雨造成的伤亡和失踪人数
迟迟未见更新，要有效缓解
群众的担忧和焦虑，仍然离
不开及时的信息通报。这既
有助于平复公众的质疑，也
可以让群众及时了解救灾工
作的进展。

大灾之后，群众希望政
府及时公布各种信息，这不
仅关系到群众的自身利益和
知情权，也关系到政府的形
象。以建设“首善之区”为目
标的北京，在信息公开上有
条件做得更加到位，为其他
地方树立一个典范。
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大灾之后，群众希望政府及时公布各种信息，这不仅关系到群众的自身利益和知情权，也关系到政府的形象。

要适当容忍网络上的错话
□杨涛

7月20日凌晨，实名认
证的公安局团委书记“女警
薇博”微博转发《扫黄现场
小姐裸身遭讯问失声痛哭》
的视频，并评论称：“当警察
面就失声痛哭，当嫖客面怎
么不哭呢？！”此番言论引来
众多炮轰，称警察不应对失
足妇女进行嘲讽。有网友在
其微博中找到多张炫富照
片，显示其经常“挎着香奈
儿、LV的包包去旅游”。随
后，“女警薇博”取消了加V

认证，并将微博改名。(7月24

日华声在线)

平心而论，“女警薇博”

博主对失足妇女发出的声
音，的确有些不妥，这有站
在道德高地鄙视失足妇女
之嫌。事实上，作为一个警
察，对于这样的敏感事情，
应当谨言慎行，不要让人感
觉到所说的话与其身份不
符。但是，这样一句不当评
论也只是不当之言，并不值
得网民上纲上线。这样一句
评论毕竟没有违反法律，没
有侮辱、诽谤他人，虽然有
些“站着说话腰不疼”之嫌，
但大体还是在言论自由的
范围内。网民不喜欢这一句
话，可以批评、反驳她，实在
没有必要将其上纲上线到
歧视高度，进而怀疑“女警

薇博”博主的人品，甚至对
她进行谩骂、人肉搜索。尤
其是，“女警薇博”博主先后
两次在微博上进行了道歉
的情形下，有些网民仍然进
行谩骂，就显得有些不理智
了。

言论虽然是自由的，网
络也是开放的，但是，自由
和开放的前提是不损害他
人的自由与权利。否则，今
天没有“女警薇博”的空间，
明天就没有其他网民说话
的空间。

我宁愿要一个有公职人
员偶尔会说错话的网络，也
不需要一个没有公职人员参
与、网民自说自话的网络。

□王聃

来自《福布斯》杂志的
报道称，中国民用航空总局
20日宣布，中国将在“十二
五”期间建设82个新机场和
扩建101个现有机场，其实
82个新机场多为“不需要”
的。报道指出，在2011年，中
国有大约130个机场亏损约
20亿元。对此，国家民航总
局局长李家祥表示，中国现
在的机场建设并不超前，而
是滞后。机场建设作为基础
性、战略性产业，应有一定
的超前性。(7月24日《环球时
报》)

比较国际经验——— 当
人均GDP达到1万美元时，
人均航空出行次数将达到

0 . 5次左右——— 中国机场的
数目确实是“太少”。而因为
其本身的基础性与战略性
特征，机场建设的确是需要
超前意识的。

从更具体的角度来观
察，机场建设首先是一项投
资行为。它不仅关系到设施
建设的一次性投入，也关乎
机场日常维护管理的高额
投入。所以，较之我国机场
的建设现状，真正值得追问
的其实不是速度问题，而是
建设效益问题。

按照现行的投资体制，
机场设施建设的一次性投
入多来自国家投资，而机场
的日常维护管理费用多由
地方政府来负责。如此投资
模式，将不可避免地催生出

许多三四线城市追求机场
式的“虚拟地方形象”。它们
不惜在项目的可行性上动
手脚，先把机场建起来再
说，但因为日常客流量实在
太少，加之高昂的机场日常
管理费用让它们不堪重负，
最终的结果只能是机场被
闲置，或地方政府强力支
撑，乃至发出红头文件，令
当地公务员外出必须乘坐
飞机。

早有调查性报道表示，
中国中小机场亏损是个公
开的秘密，全国90%的中小
机场处于亏损状态。于此情
况下，一些地方政府“不堪
重负”也要抢着建机场，只
能说是沉湎于某种幻觉中
不可自拔。

不超前的机场建设或许“超重”

时政谈

□羽人三

近日，泰安警方端掉两伙
传销人员，准备拘留传销头目
时，发现其中4人得了肺结核，
而且都是在参与传销过程中
染病的。据警方估计，其他已经
被遣散的传销组织成员可能
还有染病的，所以提醒他们及
时检查就医。(今日本报A04版)

按理，警方在依法拘留
传销头目、遣返非自愿的传销
组织成员后，整个执法过程已
经结束，但泰安警方还是通过
媒体等渠道告知其他违法人
员潜在的健康风险。这不是多

事，而是一种社会责任使然，
阻止的很可能就是一场场悲
剧的发生。

因为，警察的职责之一
就是保护公民的人身安全和
人身自由，可能染上肺结核
而又不知情的被遣返的传销
组织成员不仅自身存在健康
风险，还可能传染给其他人，
威胁公共安全，对此，警察不
能“见骗不救”。正是这样敬
业的警察，让我们肃然起敬。
与警方“多管闲事”相对应的
则是冷漠执法。近年来，由于
权力机关冷漠执法造成的悲
剧时有耳闻，比如2003年成
都市青白江区就发生过一起
惨剧——— 由于当地警方在抓
走一名毒贩母亲时没有通知
亲属，导致其3岁幼女活活饿

死家中。
从这一角度，我们期待

更多警方的“多管闲事”。一
方面，从警方自身建设的角
度来看，只有将这种责任意
识培养成为一种工作态度和
习惯，才能更好地坚持理性、
平和、文明、规范执法的重要
原则和价值追求，从而树立
良好的社会形象；另一方面，
就民众的角度而言，只有警
方设身处地地为民众利益着
想，民众才愿意信任和依赖
警方，才能进一步形成警民
互信互动的良性循环，更好
地维护地区和社会的稳定与
发展。

陈春鸣/画

如果监控超速行驶的“电子眼”是私人公司投资的，它开出
的罚单还有权威性吗？这样的疑问并非无的放矢。广东审计发
现，该省有12个市利用社会资金建设28个“电子眼”项目，违反公
安部及广东省公安厅的相关规定。 据《每日经济新闻》

“电子眼”掉进钱眼

这样“多管闲事”对群众是好事
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